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2012年的最後一天，閩省福清市傳來消息：曾經為福清市脫貧致富作
出重要貢獻的台資企業─福清宏太鞋業有限公司整體遷往河南。對此現
象，東南亞工商鉅子林文鏡在接受本報記者採訪時表示：這是區域經濟發
展到一定階段後的必然現象。福建已失去廉價勞動力的優勢，但福建卻有
巨大的海洋優勢還沒有真正發揮出來，藍色海洋是福建打造經濟增長新優
勢的希望與方向。 本報記者史兵報道

台資宏太鞋業有限公司董事長張志邦說：就像當年台資企業因人工、
土地成本高抬而紛紛遷廠福建一樣，今天福建的勞動力密集型企業也因此
原因遷往內陸求生存、求發展。據介紹，宏太遷廠河南後，僅工人工資一
年就可節省1億元人民幣。

閩須再造經濟發展比較優勢
資本的逐利性無可厚非，在閩企業遷往內陸之勢也

難力挽。面對這一情況，閩省當局開始重新審視自己
的港口優勢。據資料記載，福建省擁有豐富的海域
岸線，可利用建港岸線全長468.8公里，其中可建
20～30萬噸泊位超大型深水碼頭岸線47公里，為
全國之最。改革開放以來，福建港口建設發展
迅速，但以小碼頭居多。已建成投入營運的340
個泊位中，萬噸級以上泊位僅42個。雖然，這些
小港口為福建對外開放發揮了重要作用，但臨港
工業的發展相對較慢，這也為今後充分發揮港口優
勢提供了空間。

福建從上到下開始重新審視與定位擁有的港口優勢
。福建省經貿委主任周聯清曾在多種場合介紹說：福建的最
大優勢就是臨海和港口優勢，而福建經濟的最大軟肋就是工業化程度不
高，尤其重化工業不夠。如果全力發展臨港重化工業，既能充分發揮閩省
優勢，又能補齊福建經濟布局中重化工業不足的短板。

新任閩江學院副院長陳伙金，曾在福清市市長任上提出： 「福清市最
大優勢就是擁有江陰港。江陰港深水泊位眾多、腹地廣闊，是發展臨港重
化工業的難得之地，這種比較優勢其他地方無可比擬。因此，做大做強福

清臨港重化工業，福清經濟就持續可依。」

將港口優勢轉化為經濟優勢
記者在採訪中了解到，福建省十分重視將港口優勢轉化為經濟優勢，

並已展開相關產業布局。據周聯清介紹，福建省已明確將石化、機械製
造與電子信息等列為福建經濟發展的三大支柱，其重要依託就

是港口優勢及巨大的發展潛力。
周聯清說，福建將在擁有港口優勢的湄洲灣、漳

州古雷、福清江陰、寧德石化園區推動建設四大石化
工業基地（園區），其中，湄洲灣石化工業基地包
括泉港、泉惠和莆田石門澳、仙遊楓亭化工新材
料4個片區，以中化1200萬噸煉油為龍頭，重點
構築煉油乙烯、丙烯、芳烴和丁烯等4條產業鏈

；漳州古雷石化工業基地，將建成一個國際性、
現代化、可持續的生態化工新城；福清江陰重點

發展化工新材料及精細化工產品；寧德石化園區將
建成石油儲備及海洋石油工業配套裝備製造業基地。

江陰大港將扮演更重要角色
在上世紀九十年代初，福清江陰半島只有一個簡易的小碼頭，華商

鉅子林文鏡發現了它可以建成世界級大港的天然潛質。於是，他上下求索
，四處呼籲，並聯手新加坡港務局、福州市港務局和福清市政府投資，建
成了江陰港第一批深水碼頭。目前，江陰港已進入全國十大集裝箱港行列
。得天獨厚的地理位置，使江陰港具備了建成中國東南重化工業基地的優
越條件：位於福建沿海黃金走廊中點，具有連接長江三角洲和珠江三角洲
兩個經濟區，東鄰台灣、西接贛湘等內陸腹地的獨特區位和地緣優勢；而
且前有500平方公里的避風港池，後有600平方公里寬闊且平坦的腹地，有
兩條終年不淤不凍的黃金水道可供巨輪全天候進出；同時擁有大港口中難
得的充沛淡水資源；區內還有鐵路、高速公路與備用機場。

儘管江陰港已被定位為福建四大臨港石化基地之一，但中國著名冶金
專家王喆依然建議，國家應在江陰港布局建設優鋼基地。他說，由於歷史
原因，我國鋼廠大都集中於內地和北方。但北方許多省市消化不了當地生
產的鋼鐵，而南方所產鋼鐵又不能滿足當地的需求，因此造成北方和內陸
地區生產的鋼材，需要通過鐵路、公路、水路運往南方和沿海地區。這種「鋼

材全國大旅行」的狀況，消耗了大量的人力、物力、財力。據其介紹，目前
武鋼有計劃在廣西防城港建分廠，寶鋼則有計劃在廣東湛江東海島建分廠
。但他認為，在福清江陰港建大型鋼鐵廠，比在廣西防城港和廣東湛江建
鋼廠條件更優越、時機更好。因為大型鋼鐵企業的最佳銷售半徑是500公里
，而廣西防城與廣東湛江間的距離只有300公里。福建三明鋼鐵廠規模較小
，又建在閩中山區，根本無法滿足福建全省需求，更別說面向國內外市場
。而上海寶鋼與福建的距離在1000公里左右，難以做到資源優化配置。

發現江陰港的僑領林文鏡則建議，除在江陰港投建大型優鋼企業外，
還可將內地大型裝備製造企業移至江陰港，並在此建設高鐵設備及關聯企
業，充分發揮這裡的臨港優勢。鐵礦石由國外直運江陰港，在江陰港冶煉
鍛造成優質鋼材和特殊鋼材，直接進入高鐵路軌、車
輛及相關生產廠，再將高鐵產品直接裝船出口海外。
他告訴記者，海外有一個國家領導人曾親口對他說，
該國需要建設3萬公里高速鐵路，並希望與中國合作
。林文鏡進一步表示： 「如果將優鋼和高鐵及其相關
企業設在江陰港區，突出的交通優勢將使這裡的鋼鐵
廠和大型裝備製造廠大大降低生產成本，增強產品的
國際市場競爭力。」

闖蕩國際商海六十餘年的巨商林文鏡指出，江陰
港的巨大優勢是內陸地區所無法比擬和取代的。
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福清江陰港水深港闊福清江陰港水深港闊，，可建成世界級大港和大型臨港重化可建成世界級大港和大型臨港重化
工業基地工業基地 本報資料圖本報資料圖

著名僑領林文鏡在江陰港著名僑領林文鏡在江陰港
碼頭接受中央電視台主持碼頭接受中央電視台主持
人採訪人採訪 本報攝本報攝

▲▲福清江陰港工業區管委會副主任魏靈福清江陰港工業區管委會副主任魏靈（（右一右一））向前來江陰港採訪的向前來江陰港採訪的
中央媒體記者介紹大港情況中央媒體記者介紹大港情況 本報攝本報攝

經過多年的努力經過多年的努力，，通往通往
江陰港的高速公路已經江陰港的高速公路已經
建成通車建成通車 本報攝本報攝

深圳開公司免驗資證明
借鑒香港模式 推行商事改革

二〇一三年一月九日 星期三A8中國新聞責任編輯：曾慶業

借鑒香港模式的深圳商事登記制度
改革在今年3月1日起，將從前海試點推
廣至全市範圍正式施行，並覆蓋所有行
業，這意味包括港資在內的境外資本
在深創辦公司與在香港同樣便捷，港人
在深圳開設公司將無須驗資證明。

【本報實習記者汪雋逸深圳八日電】

江蘇去年旅遊業投資破千億
【本報記者陳旻南京八日電】江蘇省旅遊局今日披露，2012

年江蘇省旅遊業投資依然呈現強勁的加速增長形勢，完成旅遊項
目投資超過1000億元人民幣，連續多年投資總額增幅在20%以上。

據該省旅遊局信息中心表示，近年來，江蘇旅遊業刷新多項
新紀錄，拉動了新一輪旅遊投資熱潮。僅省級旅遊發展專項引導
資金安排1.7億元人民幣，比上年增長30.7%，有效推進了旅遊項
目建設。

該省旅遊局官員介紹，去年江蘇省旅遊投資主要分布在 「十
二五」產業高速發展的空間發展布局框架上，其中包括南京紫金
山．玄武湖城市中央公園、無錫運河十里風光帶、馬山國際旅遊
島、徐州彭城歡樂世界一期加勒比水世界、常州環球動漫嬉戲谷
聖殿山和中華龍塔、中國花卉博覽園、蘇州虎丘濕地公園、天賜
莊、南通探險王國、海安水韻里下河、鎮江濱江濕地公園等。

這次深圳實施的商事登記制度改革，採用了包
括公司註冊資本認繳登記制度，先辦執照營業後取
許可證等一系列借鑒國際經驗的簡化商事登記辦法
。有專家認為，這項改革向香港公司註冊制度看齊
，為進一步深化港深兩地合作再添新動力，也為中
國其他地區起到帶頭作用。

擴大至深圳全市施行
目前商事登記制度改革僅在前海、電子商務和

股權投資等一個地區和兩個行業進行試點，但從今
年3月1日開始，商事登記改革將在深圳市全面展
開。

深圳市市場監督管理局註冊分局法制科負責人
龔小霞表示，3月1日以後企業的准入門檻更加降低
，他們不再審核企業經營資格的准入條件，而是直
接給企業設立一個主體資格，並用年報備案制度代
替年度檢驗制度，用註冊資本認繳制度代替註冊資
本實繳制度。

一旦實行公司註冊資本認繳登記制度，港人北
上深圳創業， 「零元」可以開公司。改革後，商事
登記機關只登記公司的註冊資本，不再登記公司的
實收資本，也不再收取驗資證明文件和註冊登記費
。這意味開辦公司，股東自己認繳註冊資本登記
多少就是多少，無須再為註冊資本發愁。

據了解，推行商事登記制度改革的深圳，將進
一步向香港制度看齊。目前，香港政府提供一站式
公司註冊及商業登記服務，註冊設立一家公司非常
簡便，只要公司符合註冊的基本條件要求，註冊人
提供本人有效身份證件、公司在香港的聯絡地址及
聯絡人信息，遞交申請文件及相關費用，便能很快
完成註冊登記。

細節上落實港深合作
港深兩地的合作一直被認為有 「大門開了，小

門未開」的問題。深圳市委黨校副校長譚剛在接受
本報記者採訪時認為，深圳商事登記制度改革的全
面推行有望改變這一局面。譚剛表示，一直以來，
港深兩地合作持續加深，從大的政策層面來看兩地
合作大門已敞開，但具體到實施細節上還有很多未

落實，深圳商事登記制度改革的全面推行，通過簡
化登記手續、降低登記門檻，為企業提供便利，從
具體細節上為推動港深合作提供了制度平台，有利
於促進港深兩地經濟往來。

譚剛同時指出，從兩地對比來看，香港作為一
個自由、便捷的世界金融貿易區，改革中的深圳與
香港肯定存在差距，在某些環節、程序上還有待優
化。推行商事登記制度改革的深圳，不僅有助於鼓
勵本地企業創業發展，也有助於吸引港人，甚至是

國際資本到深圳創立公司。
對於此項改革推行可能存在的風險和問題，譚

剛認為，這項制度改革的評估和試點已進行很長時
間，深圳一直也在多方面進行持續改革，制度上也
借鑒了香港和國際慣例，因此不會有太大風險。

深圳大學當代金融研究所所長國世平表示，在
深圳商事登記制度改革以前，有企業甚至一至兩年
都不能拿到營業執照，而新制度將使港人在深創辦
公司與在香港同樣便捷。

浦東自貿園有望年內啟建
【本報訊】據新華社北京八日消息：據中國證券報報道，有

關部門正研究建立上海浦東自由貿易園區可行性方案，該園區可
能將在年內啟動。此外，上海還有望探索實施離岸退稅政策。

上海市人大常委會近日發布的《上海市推進國際貿易中心建
設條例》指出，市政府配合國家有關部門在本市探索實施離境退
稅政策，選點設立免稅商品購物店。在國家有關部門的指導下，
市政府應當推動海關特殊監管區域的功能創新和轉型升級，鼓勵
貿易與金融、航運等產業融合發展，探索建立符合國際慣例的自
由貿易園區。

業內人士表示，對條例中涉及的 「自由貿易園區」、 「免稅
商品購物店」等內容，浦東正在積極探索和爭取試點中。分析人
士認為，浦東機場綜合保稅區有望率先試水建立符合國際慣例的
自由貿易園區。

加快三大新拓展區開發
另據中新社消息，上海浦東新區區長姜樑8日在浦東新區五

屆人大三次會議上稱，要加快國際旅遊度假區、前灘、臨港3個
新拓展區域的開發，使之成為浦東乃至上海 「十二五」發展的亮
點所在。

在這三個千億級投資的新拓展區域中，以迪士尼為核心的國
際旅遊度假區，定位是打造世界級旅遊目的地，目前主題樂園和
市政配套工程正按計劃節點推進。

世博前灘地區，去年11月底甫開工基礎設施建設，姜樑稱，
該區域定位打造體育傳媒文化集聚區、非金融類跨國企業和 「跳
變型」企業總部集聚區，力爭三年出形象、五年出功能。

原先發展尚未全面啟動的臨港地區此番有望蓄力而發。會議
上透露，上海在臨港地區建立特別機制、實行特殊政策，建立臨
港行政服務中心提高行政效率，並通過專項發展資金等方式，加
大對臨港區域的財政支持力度。

▲在浦東新區的上海迪士尼項目施工現場，工程車輛開挖軌
道交通迪士尼樂園站的地下空間 資料圖片

港深註冊公司制度比較表
註冊細節

註冊申請證書

准入門檻

實繳資本要求

年度審核

網上服務、
電子執照

辦理速度

本報實習記者汪雋逸整理

深圳（改革前）

營業執照、組織機構代碼證
和稅務登記證需分別申請

須具備經營資格，需要多個
部門前置審批

要求註冊資本實繳

年度檢驗制度

無

長達一個月至幾年

深圳（改革後）

推行 「一表申請、三
證合一」 的登記制度

主體資格與經營資格
相分離，直接設立主
體資格

註冊資本認繳即可

年度報告制度

有

一小時至一個工作日

香港

一站式公司註冊及商業登記服務，同
時獲得公司註冊證書及商業登記證

無准入門檻

無名義股本、實繳股本要求

周年申報

有

書面申請四個工作日；電子方式一般
於一小時內獲發電子證書（如公司是
擔保有限公司，則約三個星期內）

▲ 深圳在今年3
月1日起實施商
事登記制度改
革後，從前需
分別申請的營
業執照、組織
機構代碼證和
稅務登記證，
將會 「一表申
請、三證合一
」 。圖為一公
司負責人在深
圳市市場監督
管理局福田分
局登記註冊大
廳領取營業執
照 資料圖片


